



## Ecuador: una Cumbre Iberoamericana salpicada de violaciones de derechos humanos e injerencia estadounidense, por Luis Ernesto Guerra

### Description

Muy difícil pensar en una Cumbre Iberoamericana cuando el proceso de integración regional en América Latina está en crisis, debido al insistente boicot de regímenes que cumplen a rajatabla la sumisión y subordinación al gobierno federal estadounidense.

En dos meses se va Joe Biden dejando un legado nefasto y pasará a la historia como asesino de niños palestinos.

Palestinos y personas de conciencia temen el regreso de Trump, pero también sienten alivio por la salida de Biden, el autoproclamado "sionista".

"Mientras los palestinos y las personas de conciencia en todas partes tienen razones legítimas para estar preocupados por el regreso de Donald Trump "el mayor amigo que Israel ha tenido jamás" a la Casa Blanca, igualmente sienten alivio al ver la partida de Joe Biden el autoproclamado "sionista".

Al parecer, el ajedrez geopolítico, geoeconómico y geoestratégico estadounidense no tendrá cambios significativos con el retorno del presidente recién electo, aunque deberá prestar mucha atención a las recomendaciones de la República Islámica de Irán y a la Federación de Rusia, en relación con lo dispuesto por Biden para permitir el uso de misiles de largo alcance, que significaría una vulneración de la soberanía de Rusia y que tácitamente ha tenido una respuesta contundente por el presidente ruso, Vladimir Putin, que podrían tener consecuencias incalculables para Ucrania y la OTAN.

Cumbre Ibérica y no Iberoamericana:

Con la presencia del Rey de España, el presidente de Andorra, de Portugal, el anfitrión Daniel Noboa Azín, y delegados de otros países, como encargados de negocios, se realizó la Cumbre, en la ciudad de Cuenca, provincia del Azuay, que evidenció el asedio e injerencia estadounidense en contra de Cuba a través del representante argentino.

Cumbre con una escasa concurrencia y asistencia de presidentes, que desnuda a una débil cartera ministerial de Relaciones Exteriores y la respuesta contundente a la transgresión y violación del derecho internacional cometido en la invasión e incursión a la Embajada de México el 5 de abril del 2024; así como otros actos y procedimientos negativos proferidos por Noboa, en contra de sus pares regionales por mencionar a los presidentes de El Salvador, Argentina,

Colombia y Venezuela, entre otros.

Resalta en ese marco la vulneración de derechos a la vicepresidencia de la República del Ecuador, lo cual evidencia autoritarismo e irrespeto al marco constitucional, legal, derecho internacional, al haber designado arbitrariamente, mediante decreto ejecutivo, a una vicepresidenta, debido a que la electa mediante sufragio popular ha sido suspendida por una autoridad subalterna, como es la ministra de la cartera de Trabajo, facultad exclusiva de la Asamblea Nacional del Ecuador, para elegir de una terna enviada por la presidencia de la República, que se cumple y ejecuta cuando ha renunciado o ha sido censurada y destituida por el cenáculo legislativo.

Al momento, está en compás de espera la respuesta de la Corte Constitucional, máximo poder de interpretación de la Constitución. Sin embargo, como han expresado algunos expertos constitucionalistas y en materia de derecho internacional, raya en un procedimiento arbitrario y arrogación de funciones, que puede significar la destitución del presidente, de conformidad con el artículo 130, literal 1 de la Carta Magna.

Varios expresidentes ecuatorianos que pertenecen al Grupo Iniciativa Democrática de España y las Américas (Grupo IDEA) foro internacional no gubernamental que integran 37 ex Jefes de Estado y de Gobierno, que otrora apoyó al presidente Daniel Noboa Azín, hoy condena de la manera más enérgica ese procedimiento que pone en riesgo la democracia en el Ecuador.

Son ocho años de regímenes neoliberales, autoritarios y de tinte neofascista con violencia criminal penetrada del narcodelito y recurrentes violaciones de derechos fundamentales y humanos, crisis energética que va rumbo a tres meses, a la que se suma la crisis socioeconómica, política, de inseguridad.

Ecuador, sin temor a equivocarnos pareciera ser un laboratorio en la región de Latinoamérica y el Caribe, para implementarse en otros países.

El imperialismo estadounidense aplica la dicotómica modalidad de asedio e injerencia en contra de democracias soberanas en la región, como son: Cuba, Nicaragua y Venezuela, que no responden a todo al aparataje massmediático de capitalismo salvaje que profundiza la lucha de clases.

Las datas e indicadores en Ecuador evidencian que se está convirtiendo en un Estado fallido, muy fértil para la intervención del Comando Sur estadounidense, ya que sus jefes han sido asiduos visitantes permanentes, tanto del Comando Sur, como de otras agencias yanquis, de larga trayectoria de subversión política e ideológica en Latinoamérica.

La guerra genocida que hasta ahora ha cobrado casi 43 mil 800 vidas en Gaza se ha expandido en los últimos meses a Líbano y otras partes de la región, dividiendo la opinión nacional sobre Biden y añadiendo más capas de complicidad en genocidio y limpieza étnica a su ignominioso legado.

Durante más de medio siglo, Biden ha sido un firme defensor de Israel, haciendo todo lo que estaba a su alcance como senador, vicepresidente y actualmente como presidente para facilitar la violencia del régimen ocupante, armado hasta los dientes, contra los pueblos indígenas despojados de todo.

Biden se autodenomina con frecuencia sionista y cree que el régimen israelí es el garante de la seguridad y protección de los judíos en todo el mundo. Con gusto, puso esa visión en práctica cuando asumió la presidencia.

El apoyo de Biden a Israel alcanzó su punto álgido en medio de la devastadora guerra contra Gaza. A pesar de sus declaraciones sobre la importancia de proteger las vidas civiles y de suministrar ayuda humanitaria, el presidente saliente de EE UU. garantizó que no haya interrupciones en el flujo constante de armas, inteligencia y apoyo político al régimen de Tel Aviv.

Con el triunfo del reelecto presidente ultrapopulista Donald Trump en Estados Unidos y la designación del nazisionista Marco Rubio, como Secretario de Estado, no se avizora buenos vientos de paz en la región y en Asia Occidental, en donde seguirán el genocidio del pueblo palestino y prolongado al sur del pueblo libanés, extendido además a Siria.

Marco Rubio, designado por Trump para dirigir el Departamento de Estado, es conocido por su postura confrontativa hacia Irán y sus vínculos con grupos antiraníes.

Firme aliado de la Coalición Judía Republicana, Rubio incluso ha defendido un ataque directo de Israel a las instalaciones nucleares de Irán, afirmando que tal acción «habría tenido éxito».

Al igual que Trump y el presidente saliente Joe Biden, se opone ferozmente a la tregua y culpa de todas las víctimas civiles al Movimiento de Resistencia Islámica de Palestina (HAMAS), utilizando incluso vocabulario deshumanizador. Recientemente, se le escuchó referirse a los combatientes palestinos como “animales viciosos”.

El próximo secretario de Estado está entre los mayores receptores de donaciones del lobby israelí, recibiendo al menos un millón 13 mil 563 dólares del Comité de Asuntos Públicos Estados Unidos-Israel (AIPAC, por sus siglas en inglés), el principal grupo de presión sionista en Estados Unidos, que ejerce una considerable influencia en los pasillos del poder estadounidense.

También es conocido por su asociación abierta con grupos antiraníes basados en el extranjero, incluida la organización terrorista Muyahedín Jalq (MKO, por sus siglas en inglés), con sede en Albania.

Mientras tanto, las solapadas declaraciones y acciones de las Naciones Unidas a imagen y semejanza del lobby sionista, de manera hipócrita, se lavan las manos, con una diplomacia y comunidad internacional que responden a las lógicas y dialécticas de un orden unilateral, perverso, bélico, y mientras no haya una profunda reforma del sistema de la ONU, continuará incrementándose el genocidio de niños, mujeres y adultos mayores de Palestina.

Nuevamente emerge en el Consejo de Seguridad el veto de Estados Unidos, a una propuesta de cese al fuego, evidenciando que Biden está entre la espada y la pared y que tiene sus manos manchadas del genocidio en Palestina.

En Ucrania, pareciera que van a disminuir los envíos de armas, ya que Elon Musk, dueño de red X, un neofascista contumaz militante anti libre determinación de los pueblos, ha sido designado como el austericida del destartado y bélico imperio. Ya demostró sus dotes fascistas, en el pretendido hackeo al sistema electoral de la República Bolivariana de Venezuela.

En una manifestación de las organizaciones sociales y populares al conmemorar un aniversario de la masacre del naciente movimiento obrero en Guayaquil, conocido como Las cruces sobre el agua, el 15 de noviembre de 1922, el pueblo salió a las calles con indignación y repudio al desmadre de inseguridad, crisis socioeconómica, sociopolítica, institucional y energética en casi 12 meses de deficiente gestión de un régimen enredado, al parecer, en los negocios corporativos y familiares, con tortura de personas privadas de libertad (PPL), en centros de reclusión y la disputa por la alimentación, que nuevamente ha activado las masacres de personas en las prisiones.

El país a la deriva entre la anomia, ignominia y el caos sistémico y estructural.

Es importante manifestar que existe una clara ruptura respecto a todo proceso de construcción de una soberanía regional, como lo han vendido haciendo CELAC, ALBA-TCP, es necesario y prioritario volver a recuperar UNASUR y fortalecerla, al amparo de principios de soberanía y libre autodeterminación de los pueblos, desde el Sur para el Sur global, que ahora se enarbola a través de los BRICS, en un orden multicéntrico, multipolar, respetuoso del ordenamiento internacional y que ya se está desprendiendo del dólar Swift, que se ha convertido en moneda de sanciones y mantiene más de 60 años a la hermana mayor de las Antillas con un bloqueo inhumano, insensible y catalogado como delito de lesa humanidad, impidiendo en la población cubana el pleno disfrute de derechos humanos tan cacareados en cada aniversario de la declaración, en el cenáculo de Unión de las Naciones (ONU), que son recurrentemente pisoteados por el gobierno federal estadounidense y que fuera agitado en el espacio de la 29 Cumbre

que la calificamos de ibérica, por denominados patios traseros, como es el caso específico del representante de Argentina, que tuvo la osadía de tachar a Cuba, a su libre autodeterminación, acusar de dictadura, con una actitud y procedimiento negacionista de la justicia social, la conquista de prerrogativas y su legítimo derecho a vivir en paz. Porque la Patria de Martí, Fidel, el Che, debe desarrollarse sin bloqueo y sin el enlistamiento como Estado patrocinador del terrorismo, cuando Cuba lo único que lleva a la humanidad es su solidaridad “que es la ternura de los pueblos”.

Mientras tanto las fakenews, están a merced del día y los apagones energéticos continúan, con una crisis sistémica y estructural, que pasa una enorme factura a la improvisación, carencia de planificación, de políticas públicas.

Desde una narrativa palaciega de Carondelet, sede del régimen, que permanece vallado, se endosa a otredades sociopolíticas y el pueblo sumido en la crisis, con una desconfianza al sector político que ha perdido la credibilidad, que está penetrado por la pobreza multidimensional en más del 65 por ciento y una Cumbre, más ibérica que iberoamericana, que no puede ocultar el asedio e injerencia en contra de Cuba, orquestada por la representación de Argentina, de un régimen de neoliberalismo libertario de igual tinte neofascista prisionista como el de Ecuador.

En una Cumbre paralela de los pueblos, de las organizaciones sociales y populares, se pudo escuchar el repudio y condena a un régimen que se sostiene en la denominada columna vertebral de las Fuerzas Armadas y la Policía, dispuesta a reprimir al denominado enemigo interno, de conformidad con la doctrina securitista estadounidense con descarada injerencia en las democracias soberanas de Cuba, Nicaragua y Venezuela Bolivariana.

Culminó la 29 Cumbre Iberoamericana sin una declaración final lo cual evidencia una crisis sistémica y estructural que parte de la existencia en el continente de posturas desde la derecha latinoamericana, en particular el caso de Argentina, con el presidente Javier Milei, que ahora posiciona ministros con la toma de juramento mediante el uso de la Tora hebrea.

A propósito, el Ministerio de Defensa del Ecuador ha adquirido más de 280 mil granadas lacrimógenas, para reprimir la anunciada movilización de las organizaciones sociales y populares ( que se realizará el 22 del mes en curso), sumidas en el hartazgo de casi ocho años de tres regímenes autoritarios y neoliberales y los apagones energéticos, cuya terminación es incierta, se culpa al calentamiento global y, mientras tanto, las emblemáticas hidroeléctricas construidas en los gobiernos de la Revolución Ciudadana, están a punto del colapso.

El Ministro de Gobierno, manifestó que serán reprimidas las movilizaciones, conociendo que la Constitución contempla el derecho a la resistencia social, además ha invocado que se aplicará a rajatabla el estado de excepción, que se traduce en represión y violación de derechos.

Por ahora, continúan los apagones energéticos y la disputa del orden unilateral occidental ataca en varios frentes al orden multicéntrico y multipolar de los BRICS, que cuenta con el liderazgo de China y Rusia, la República Islámica de Irán, principales amenazas para el gobierno federal estadounidense que nuevamente recibirá el presidente electo Donald Trump.

Luis Ernesto Guerra, Ecuatoriano. Formación académica en antropología, derecho, geopolítica. Analista político. Mediador de conflictos sociales. Secretario Ejecutivo Frente Ecuatoriano de Derechos Humanos (FEDHU). Fundador Coordinadora Ecuatoriana de Organizaciones para la Defensa de la Naturaleza y el Medio Ambiente (CEDENMA). Quito, Ecuador.

El Maipo/PL

Nota: El contenido vertido en esta columna de opinión es de exclusiva responsabilidad de sus autores, y no refleja necesariamente la línea editorial El Maipo.

**Date Created**  
Noviembre 2024